



FINANZAS PÚBLICAS, A ABRIL DE 2005

Información preliminar sobre Finanzas Públicas y Deuda Pública al mes de abril de 2005.

El pasado 30 de mayo, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público presentó la información preliminar sobre las Finanzas Públicas y la Deuda Pública al mes de abril de 2005. Al respecto se destacan las siguientes consideraciones:

Déficit Público

Al 30 de abril de 2005, el sector público reportó un superávit económico de 52 mil 504.6 millones de pesos, cifra menor en 32.9 por ciento real, con respecto al registrado en igual periodo de 2004.

La reducción del superávit económico obedece, principalmente, a una mayor dinámica del gasto neto pagado respecto al ingreso presupuestario. En el cuadro 1, que presenta la estacionalidad de los ingresos y gastos para el periodo enero-abril de los últimos tres años, se observa que, mientras que en enero-abril de 2003 y 2004 el sector público ya había ejercido aproximadamente el 29.5 por ciento del presupuesto anual y había recaudado el 34.3 por ciento del ingresos anual proyectado, durante los primeros cuatro meses de 2005 estos dos indicadores se ubicaron en 32.4 y 35.9 por ciento respectivamente, lo que significó 3.2 puntos porcentuales más de gasto y 1.9 puntos más de recaudación, respecto a la estacionalidad observada durante los dos años previos.

Cuadro 1
Estacionalidad de los Ingresos y Gastos Públicos
(Porcentajes)

Concepto	Enero - Abril			Var. absoluta 2005/2004
	2003	2004	2005	
Ingreso Público	34.3	34.0	35.9	1.9
Gasto Público	29.5	29.2	32.4	3.2

Fuente: CEFP con datos de las Estadísticas Oportunas de Finanzas Públicas SHCP, y de los calendarios trimestral de los gastos e ingresos públicos 2005 publicados en el DOF del 7 y 28 de enero de 2005, respectivamente.

De esta manera, la brecha ingresos presupuestarios-gasto neto pagado se reduce, generando un superá-

vit económico menor a los observados en los dos años anteriores.

Ingresos Presupuestarios

Al mes de abril de 2005, los ingresos presupuestarios ascendieron a 639 mil 313.9 millones de pesos, cifra mayor en 4.0 por ciento a la meta proyectada para el primer cuatrimestre del año, y superior en 1.4 por ciento en términos reales respecto al mismo periodo de 2004. El buen desempeño en la captación se debió, principalmente, a los ingresos petroleros que durante este periodo crecieron a una tasa real de 6.0 por ciento respecto a igual lapso de 2004, como resultado de un mayor nivel en el precio de la mezcla mexicana del petróleo, el aumento de los precios internos y el mayor volumen de ventas internas de petrolíferos, todas respecto a enero-abril de 2004.

Los ingresos tributarios, por su parte, se mantuvieron en línea con respecto al calendario proyectado para el primer cuatrimestre del año, al sumar 305 mil 273 millones de pesos al mes de abril de 2005; destacando el ISR, el impuesto a las importaciones y otros impuestos, que superaron su meta en 6.2, 4.9 y 16.3 por ciento, respectivamente. El incremento en la recaudación del ISR se explica por la presentación de la declaraciones del ISR de personas físicas que venció el mes de abril.

Es de señalar que por concepto de IEPS sólo se logró recaudar el 66.7 por ciento de la meta programada para enero-abril de 2005. Como se sabe, el IEPS petrolero que actúa en forma inversa al precio internacional del petróleo, registró menores ingresos por los incrementos registrados en el precio del energético, lo que representó una caída del 8.1 por ciento respecto a la recaudación registrada en el primer cuatrimestre de 2004.

Los ingresos no tributarios, que sumaron 164 mil 941.8 millones de pesos, superaron en 3.9 por ciento la meta proyectada para enero-abril. No obstante, mostraron una disminución de 0.4 por ciento real respecto al mismo periodo de 2004, reducción que se explica por la menor captación de ingresos no recu-

rrentes respecto a lo registrado en 2004, cuando se recibieron ingresos por la recuperación del colateral de los Bonos Brady de 13.9 mil millones de pesos y por el remanente de operación de Banxico de 15 mil millones de pesos, conceptos por los que prácticamente no se obtuvieron ingresos en 2005.

Finalmente los ingresos de los organismos y empresas superaron la meta cuatrimestral en 11.0 por ciento, lo que representó un crecimiento real de 11.2 por ciento respecto a igual lapso de 2004, derivado de mayores tarifas y demanda de electricidad, aumentos en los salarios base de cotización y en el número de cotizantes al IMSS y por rendimientos financieros.

Gasto Neto Pagado

Al mes de abril de 2005, el gasto neto pagado del sector público presupuestario ascendió a 582 mil 615.5 millones de pesos, monto superior en 6.3 por ciento real al erogado entre enero y abril del año anterior. No obstante este crecimiento, el gasto neto pagado sólo representó el 93.8 por ciento del calendario de presupuesto autorizado para los cuatro primeros meses de 2005, lo que se explica en gran parte por la Controversia Constitucional interpuesta por el Ejecutivo Federal ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El gasto programable pagado sumó 408 mil 308.7 millones de pesos, lo que significó un incremento real de 12.0 por ciento respecto al registrado en igual periodo de 2004. Esta variación se explica por un mayor gasto asignado al sector energético y a la seguridad social, respecto al erogado un año antes.

Por su parte, el gasto no programable, excluyendo el costo financiero, se ubicó en 109 mil 884 millones de pesos, cifra menor en 6.5 por ciento real en relación al registrado en igual periodo de 2004.

Finalmente, el costo financiero de la deuda del sector público, al 30 de abril de 2005, fue de 64 mil 422.8 millones de pesos, cifra inferior en 2.6 por ciento respecto al observado en igual lapso de 2004 y menor en 10.8 por ciento al monto proyectado para los primeros cuatro meses de 2005 (72 mil 208.6 millones de pesos), con base en el calendario de presupuesto autorizado al sector presupuestario para 2005.

Deuda Pública

El saldo de la deuda externa neta del sector público al cierre de abril de 2005, se ubicó en 76 mil 526.6 millones de dólares, cifra menor en 1 mil 463.6 millones de dólares al registrado al cierre de 2004. Esta disminución se explica por un desendeudamiento neto de 1 mil 189.5 millones de dólares, ajustes contables a la baja por 812.2 millones de dólares y una disminución de los activos financieros en el exterior por 538.1 millones de dólares.

En materia de deuda interna neta, al mes de abril de 2005, el Gobierno Federal registro un saldo de 1 billón 18 mil 876.6 millones de pesos, monto inferior en 11 mil 88.3 millones de pesos al observado a finales de 2004. Esta reducción obedece a un endeudamiento neto por 37 mil 609.6 millones de pesos, ajustes al alza de la deuda indexada a la inflación por 1 mil 453.6 millones de pesos y un aumento en las disposiciones gubernamentales por 50 mil 151.5 millones de pesos.

Situación Financiera del Sector Público

(Millones de pesos)

Concepto	Enero Abril		Variación % real	Programa ene- abril 2005 */	Avance % resp. al programa ene-abr 2005
	2004	2005			
Balance Público ^{1/}	74,953.0	52,504.6	-32.9	n.d.	n.a.
Balance presupuestario	78,637.5	56,698.4	-31.0	-6,591.4	n.a.
Ingresos presupuestarios	603,404.2	639,313.9	1.4	614,850.9	104.0
Gobierno Federal	457,864.3	470,214.7	-1.7	462,520.7	101.7
Tributarios	299,248.3	305,273.0	-2.3	303,702.7	100.5
ISR	144,071.8	154,309.0	2.5	145,339.1	106.2
IVA	95,348.0	105,777.4	6.2	105,158.4	100.6
IEPS	37,090.1	21,277.7	-45.1	31,882.5	66.7
Importaciones	8,281.6	8,262.0	-4.5	7,874.6	104.9
Otros impuestos ^{2/}	14,456.8	15,646.9	3.6	13,448.2	116.3
No tributarios	158,616.0	164,941.8	-0.4	158,818.0	103.9
Organismos y empresas ^{3/}	145,539.9	169,099.2	11.2	152,330.2	111.0
Gasto neto pagado	524,766.7	582,615.5	6.3	621,442.2	93.8
Programable	348,892.2	408,308.7	12.0	444,361.4	91.9
No Programable	175,874.5	174,306.8	-5.1	177,080.8	98.4
Balance no presupuestario	-3,684.5	-4,193.8	9.0	n.d.	n.a.
Balance primario	144,096.6	123,698.9	-17.8	n.d.	n.a.

n.d. = No disponible; n.a. = No aplica

Nota: Las cifras parciales y las variaciones pueden no coincidir debido al redondeo.

1/ En virtud que para 2005 el sector no presupuestario presenta un resultado fiscal de "cero", no es posible estimar el balance para el periodo enero-abril de 2005, aun cuando al mes de abril este sector registró un déficit de 4,193.8 millones de pesos.

2/ Incluye los impuestos sobre tenencia o uso de vehículos sobre automoviles nuevos, exportaciones, no comprendidos y accesorios.

3/ Excluye las aportaciones del Gobierno Federal al ISSSTE.

*/ Para determinar el programa enero-abril 2005, se dividió entre tres el monto estimado para el segundo trimestre de 2005, sumando la parte proporcional de abril a la cifra estimada para el primer trimestre del mismo año.

FUENTE: Elaborado por el CEFP de la H. Cámara de Diputados, con información de la SHCP.

Si está interesado en que este ojetín le sea enviado por otro medio (correo electrónico, fax, u otro), favor de indicarlo al